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本报杭州电（记者 房伟）“精神健康是健康浙江的重要组成部分，它不仅
是重大公共卫生问题，更是重要的民生问题、社会问题。”省政协委员、宁波市
慈善总会办公室副主任陈海英昨日建议，我省应完善精神障碍患者社区康复
体系，为推动社会和谐发展作出积极贡献。

由于精神疾病的特殊性以及多种因素的影响，大量的精神障碍患者得不
到及时、有效的治疗和康复，给患者及其家庭带来了极大的痛苦和沉重负担，
也给社会文明带来不利影响。

陈海英告诉记者，在实际工作中，她发现目前在基层社区特别是农村还是存
在着一些问题：一是部分精神障碍患者缺乏有效监护，二是社区康复机构数量少
且专业性不够，三是专业医疗资源紧缺，四是输入型精神障碍患者处于失管状态。

“精神障碍患者的治疗一般分为急性期、巩固期和维持期。维持期需要长
期甚至终身在社区和家庭康复训练。”陈海英说，目前的薄弱环节就在维持期
上，很大一部分家庭因为经济、心理的原因，不能长期坚持康复训练，导致患者
病情反复，最后成为永久性残疾。

精神障碍患者出院后进入专业的社区康复机构，有助于病情稳定，甚至可以
重返社会。“但是目前基层社区康复机构少，专业性强的更少，在农村社区，街道层
面几乎没有一个像样的日托机构和专业社工从事精神障碍患者的康复，社区康复

无从谈起。在城区，除了个别政府出面办的机构生存状况尚可，一些民办机构普
遍面临场地和资金压力。”陈海英说。

针对这些问题，陈海英建议，应开展宣传教育，特别是加强对基层医务工作
者、社区工作者、派出所、家属等相关人员的培训，使其像看待其他疾病一样去
看待精神疾病，为精神障碍患者构建社区包容环境，从而创造良好的康复条件。

陈海英建议，除了做好医院康复和社区康复相衔接外，还要鼓励和扶持各
类社会组织和个人参与社区康复服务，在精神障碍患者相对集中的社区建立区
域性康复会所，可以政府出地、民间运营，也可通过政府购买服务的方式推进。

本报杭州电（记者 房伟）“高等教育作为科技创新之翼、人才集聚之
地、文明辐射之源，对一个区域发展具有无可比拟的引领与支撑作用，而目
前我省高教资源布局并不均衡。”昨日，省人大代表、浙江纺织服装职业技术
学院院长王梅珍建议，我省应统筹优化高等教育资源布局，加大对宁波高等
教育的支持。

我省高校整体发展起步较晚、底子较薄，在高水平大学这一层次结构上
的“短板”依然明显。以“211”工程建设高校为例，江苏有11所，广东有4
所，山东有3所，而我省仅浙江大学1所。

王梅珍建议，我省应实现高等教育“双核”驱动发展，加大对宁波高等教
育发展支持力度。目前，与杭州等城市相比，宁波高教资源相去甚远。杭州
有高校40所左右，包括浙江大学、中国美术学院等一大批优质高等教育资
源，在校大学生50余万人，而宁波只有15所高校、15万学生，尤其缺乏高水
平大学。“我省应通过持续优化高教资源总体发展布局结构，将新增优质高
教资源向新型城市化地区、产业集聚区延伸、倾斜，支持宁波扩展优质化、国

际化、特色化高等教育资源，为宁波高校今后发展适当预留1-2所新增院校
空间，引进国内外知名高校到宁波布点办学。”

王梅珍还建议，浙江省、宁波市共同重点支持宁波大学向高水平综合性
研究型大学发展，扩大研究生尤其是博士研究生招生规模，并参照国内其他
省市高校生均经费水平，共同提高宁波大学的生均经费标准，同时在今后浙
江大学宁波“五位一体”校区、中国科学院大学宁波材料工程学院研究生招
生指标方面，给予一定倾斜和支持。

“目前宁波拥有4所省应用型示范建设高校，占全省近一半，建议我
省加快研究出台支持推动应用技术大学转型发展的相关政策。”王梅珍
建议，我省应积极支持浙江万里学院、宁波工程学院、浙江大学宁波理工
学院、宁波大红鹰学院等高校开展应用型本科建设试点，支持其申报硕
士学位授予权单位，同时支持宁波职业技术学院和浙江纺织服装职业技
术学院等高职院校进一步深化教育教学改革，凝练和强化办学特色，提
升质量和水平。
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